

FUNDACIÓN RAÍZ ECUADOR

INFORME DE TRABAJO 2022



Durante el 2022, Fundación Raíz Ecuador manejó 4 líneas principales de trabajo con actividades de ayuda social en 4 provincias del Ecuador: Esmeraldas, Manabí, Sucumbíos y Orellana. Estas líneas de trabajo son:

CAEMBA: Casitas Emergentes de Bambú, una iniciativa que nació a raíz del terremoto de abril de 2016 y cuyo objetivo es dotar de viviendas sostenibles de bambú y apoyo para lograr la inclusión económica para las familias que han perdido sus viviendas por causas naturales o porque no la tienen por condiciones de extrema pobreza u otras formas de vulnerabilidad.

Pueblos Indígenas: Es un área que engloba programas que promueven el bienestar y el desarrollo sostenible de los Pueblos, Nacionalidades Indígenas y comunidades a través de proyectos que fomentan la conservación y manejo de los recursos naturales, territorios y el fortalecimiento cultural. Fomentamos la educación propia y modelos de producción con identidad y solidaridad comunitaria.

Beyond Lagartococha: Es un programa que fue creado en 2015, en el cual Fundación Raíz Ecuador ha trabajado con grupos de estudiantes de segundo y tercer año de bachillerato de varios colegios de Quito, creando un programa para recaudar fondos para apoyar a dos comunidades indígenas del pueblo siekopai (Secoya) en la conservación de su cultura, del ambiente y de su educación, con el mantenimiento de dos escuelas. Estas comunidades son Mañokó y Painkenape, ubicadas en la frontera entre Ecuador y Perú.

Deportes por la Vida: Es un programa de Fundación Raíz enfocado en promover la práctica del deporte y la salud en comunidades vulnerables ante el abuso de las drogas.

CAEMBA

En 2022, CAEMBA registró un incremento en el número de construcciones de casas de 68 casas en el 2021 a 86 en el 2022, lo que representa un crecimiento del 28%. Sin embargo, no se cumplió la meta de 100 casas que se había planteado para el 2022. Una de las razones que impidieron llegar a la meta de las 100 casas en el año fue el paro nacional de junio, que generó un ambiente de falta de confianza dentro del sector privado del país, complicando de esta manera el levantamiento de fondos desde empresas nacionales.

Dos proyectos destacaron en el 2022. El primero fue la construcción de 25 casas en Atacames con fondos de Rulon International, donde el Municipio de Atacames aportó los 25 terrenos para lograr la reubicación de familias que vivían a orillas del río Atacames en una zona considerada de riesgo. Estas familias pasaron de vivir en la indigencia a ser propietarias de casas con terrenos, con una mejoría muy importante en la calidad de sus vidas. El otro proyecto fue la construcción de 31 casas con el aporte de empresas privadas en la Isla Vargas Torres de la ciudad de Esmeraldas.

Proyecto Rulon 2022.-

Se construyó un total de 31 casas: 19 casas en el sector denominado de los Chinos y 12 casas en el sector de Las Cañitas. Todas las casas fueron construidas en terrenos provistos por el Municipio de Atacames para familias en extrema necesidad que vivían en zonas de riesgo.



19 casas construidas en el sector de Los Chinos



14 casas construidas en el sector de Las Cañitas

Proyecto Isla Luis Vargas Torres

La Isla Luis Vargas Torres se encuentra frente a la ciudad de Esmeraldas y es considerada una de las áreas más vulnerables de Esmeraldas, con altos índices de familias viviendo en la pobreza extrema y donde operan varias bandas delincuenciales dedicadas a la extorsión, microtráfico y tráfico de drogas.

Fundación Raíz Ecuador se planteó trabajar en este ambiente complejo a manera de un proyecto piloto para desarrollar metodologías de trabajo en zonas de alta conflictividad que permitan mejorar las condiciones de vida de las familias más vulnerables en barrios con altos índices de inseguridad. Fundación Raíz planteó este trabajo junto a un grupo de otras organizaciones para lograr una intervención integral. Este grupo de organizaciones se denomina la Alianza Integral. Forman parte de esta alianza las siguientes organizaciones: Fundación Raíz Ecuador, Fundación Favorita, AEI (Alianza para el Emprendimiento y la Innovación), REDNI (Fundación contra la Desnutrición Crónica Infantil), Unidos por la Educación y CRISFE. El propósito de esta alianza es el mejoramiento integral de las condiciones de vida de las personas dentro de comunidades altamente vulnerables, durante todo el ciclo de vida.

Para el 2022 Fundación Raíz planteó iniciar el trabajo en la Isla Vargas Torres con la construcción de 31 viviendas en el sector de Pianguapi. La construcción se realizó entre el 10 y el 20 de noviembre. Previamente se habían desarmado las covachas que tenían las familias y rellenado los terrenos para evitar que las casas se inunden en las épocas de crecientes del río Esmeraldas. Para el relleno de los terrenos se utilizaron aproximadamente 1.500 m³ de material. Las casas de la Isla Vargas Torres incluyeron las conexiones eléctricas, baño completo, mesón de cocina y pozos sépticos.

Consideramos que el factor de éxito que permitió cumplir con la construcción de las primeras 31 casas en la Isla Vargas Torres, sin haber reportado ningún incidente de seguridad, fue el trabajo comunitario. Esta es la primera vez en que las familias de este sector trabajan juntas para lograr un bien colectivo y toda la comunidad se sintió parte de la obra.

Modelo de casa utilizado en el año 2022





Interior del baño



Detalle del mesón de la cocina



Condiciones de los baños antes de la intervención de CAEMBA

Casa Comunal de El Churo

El Churo es una comunidad en situación de pobreza extrema y marginación situada en la zona de Cojimíes, cantón Pedernales, en la provincia de Manabí. Desde el 2018, CAEMBA ha construido 17 casas para familias en extrema pobreza en esta comunidad. En la actualidad, dentro de esta comunidad se ha conformado el Proyecto El Churo, liderado por la Fundación Vida Nueva y Azurian Consulting. El Proyecto El Churo busca replicar a través de un modelo de descentralización en este sector lo que CAEMBA ha desarrollado en el barrio Nueva Esperanza de Atacames, trabajando por la erradicación de la vivienda precaria y por la construcción de capacidades que fomenten el bienestar económico y psicosocial de la comunidad.

En julio de 2022, Fundación Raíz, con financiamiento obtenido por Fundación Vida Nueva, construyó un centro comunitario de 120 m², utilizando los mismos métodos constructivos de las casas CAEMBA. Este centro está siendo utilizado como un espacio para la capacitación vocacional para la creación de emprendimientos. También se realizan terapias grupales e individuales orientadas a mejorar la convivencia dentro de la comunidad de El Churo.

El valor de la construcción de la casa comunal de El Churo fue de: USD 23,127.14



Casa Comunal de El Churo

Resumen de la construcción de casas CAEMBA durante el 2022

Provincia	Localidad	Número
Esmeraldas	Atacames	43
Esmeraldas	Isla Vargas Torres	31
Manabí	El Churo	4
Esmeraldas	Muisne	6
Manabí	Bahía	1
Manabí	Canoa	1
	Total	86

Evolución de CAEMBA en los últimos 4 años

El 2019 fue el año en que CAEMBA construyó el mayor número de casas. Cayó a su mínimo en el 2020 por efectos de la pandemia, sin embargo en el 2021 vemos una recuperación en el número de casas y una recaudación similar a la del 2019. Para el 2022 vemos un repunte en el número de casas y una recaudación mucho mayor. La razón es que la pandemia afectó a CAEMBA en su totalidad, pero desde el segundo semestre del 2021 comenzamos a construir casas más grandes y con baño incluido. También la inflación afectó el costo de producción de las casas, principalmente el valor de los techos que pasó de \$4 m2 en el 2019 a \$11 m2 en el 2022. Estas mejoras se introdujeron luego de constatar que las familias más vulnerables no tienen capacidad de realizar mejoras significativas en sus casas como es la instalación de baños y sistemas sanitarios.

Año	Casas Construidas	Características	Precio promedio de la casa	Total recaudado
2019	102	35 m2 sin baño	\$ 2,900.00	\$ 295,800.00
2020	48	35m2 sin baño	\$ 3,200.00	\$ 153,600.00
2021	68	43 m2 con Baño	\$ 4,100.00	\$ 278,800.00
2022	87	43 m2 con baño	\$ 4,856.00	\$ 422,472.00

Fomento a los emprendimientos

El proyecto CAEMBA no solo se enfoca en dotar de viviendas a familias en extrema pobreza y vulnerabilidad, sino que interviene también en el fomento a la independencia económica de las mujeres y al mejoramiento de las condiciones de convivencia dentro de los barrios donde construimos.

En 2022, CAEMBA llevó adelante una capacitación en gastronomía, panadería y pastelería entre mujeres del barrio Nueva Esperanza de Atacames. Esta capacitación llevó a la creación de dos asociaciones, una de alimentos y otra de pastelería y panadería. Estas iniciativas fueron posibles gracias al apoyo de la empresa privada.



Curso de cocina



Curso de panadería

Fomento a la convivencia comunitaria

CAEMBA realiza su trabajo en comunidades de extrema pobreza y elevada inseguridad. Estas comunidades viven bajo el asedio de bandas de traficantes de drogas y extorsionadores, con una elevada violencia intrafamiliar y donde las personas viven en permanente desconfianza de sus vecinos. Una de las prioridades de CAEMBA es contribuir a una cultura de paz y de desarrollo comunitario. En el 2022 realizamos varios talleres y trabajos comunitarios para generar estas condiciones de cohesión social. Esto se realizó de manera especial con las familias reubicadas en los barrios Cañitas y Chinos en el sector de Nueva Esperanza, Atacames, quienes anteriormente vivían clandestinamente en la ribera del río Atacames y que ahora deben aprender a vivir en comunidades nuevas. Este trabajo se realizó gracias al invaluable aporte de FUDELA y HIAS. Para este trabajo fue esencial el espacio de la Casa de la Mujer.



Fomento a la dotación de servicios básicos y legalización.

La reubicación de las familias de la ribera del río Atacames demandó que CAEMBA no solo construya las casas, sino que se logre la dotación integral de servicios básicos como el agua y la electricidad. Esto requiere del desarrollo de una cultura de pago de los servicios ya que en general estas familias vivían conectadas ilegalmente a la red de energía eléctrica y no tenían servicio de agua potable. Hoy, las 31 familias reubicadas tienen ambos servicios, de forma regularizada. También ya poseen escrituras de los terrenos, mismos que están pagando de manera diferida junto al pago de los impuestos prediales.



Minga para el agua potable en el Barrio Los Chinos. Diálogo con el Municipio de Esmeraldas para legalización.

Desarrollo de nuevos productos basados en el Bambú

El proyecto CAEMBA busca lograr su plena sostenibilidad mediante el uso de todos los desechos de bambú que se generan tras la construcción de casas. En el 2022 iniciamos con la venta de hoja seca de bambú para el té. CAEMBA se asoció con un grupo empresarial para comercializar la nueva marca BAMBUKI, que es la hoja de bambú en forma de té. BAMBUKI compra la hoja de té de CAEMBA y lo procesa. En noviembre de 2022 se realizó la primera venta de 30 kg de hoja seca de bambú y se espera que en el 2023 esta demanda crezca de manera importante para convertirse en una fuente de ingresos para CAEMBA.

Deportes por la Vida

Desde el 2017, Fundación Raíz Ecuador, por medio de su proyecto Deportes por la Vida, promueve la práctica del deporte entre los jóvenes en el pueblo pesquero de Tonchigüe, cantón Atacames, como un mecanismo para alejar a los jóvenes del consumo de drogas.

En el 2022, Fundación Raíz concretó la construcción de una cancha de uso múltiple, de una casa para el entrenador y del cerramiento del terreno donde se va a construir un centro de deportes en Tonchigüe. Actualmente la Junta Parroquial de Tonchigüe es responsable del pago del salario de un entrenador de baloncesto, quien entrena a 56 chicos de distintas edades. En los próximos 5 años, Fundación Raíz Ecuador aspira a concluir la construcción de un centro de deportes para varias disciplinas en el terreno donde este año se construyó la cancha.

La inversión en la cancha y el cerramiento alcanzó los \$7,700 y la casa para el entrenador del equipo \$4,900.



Pueblos Indígenas

Este 2022 se ejecutaron los siguientes proyectos:

Bioemprendimientos Siekopai y Siona junto al Ministerio del Ambiente y con financiamiento del Programa de Pequeñas Donaciones del PNUD Ecuador

Trabajamos en la creación de asociaciones productivas de mujeres, con la finalidad de lograr producir bioemprendimientos con alto valor cultural y de conservación ambiental, como un mecanismo para conservar la Amazonía, para fortalecer la cultura y para permitir la transferencia intergeneracional de conocimientos y a la vez crear fuentes de ingresos para las mujeres.

Principales logros:

- Creación de tres Asociaciones de Mujeres en las comunidades Siekopai de Wai'ya, Remolino, y en la comunidad San Victoriano de la nacionalidad Siona.
- 30 talleres de capacitación y fortalecimiento asociativo, administrativo y contable en estas tres comunidades.
- Construcción del Centro de Acopio con su equipamiento en la comunidad Wai'ya.
- Construcción del centro de producción en la comunidad Wai'ya.
- Construcción del Centro y Casa de la Mujer en las comunidades Remolino y San Victoriano.
- Registro y patente sanitaria para el ají negro -Neapia-, casave y fariña.
- Recreación de chacras típicas Siekopai y la publicación de un manual para volver a las chacras.
- Desarrollo de marcas para la promoción y comercialización de los bioproductos.
- Diversificación de bioemprendimientos en la comunidad Siekoya Remolino.
- Apoyo con becas estudiantiles a cuatro estudiantes Siekopai.
- Comercialización de productos en perchas de las tiendas: Bhumi (Quito), Jardín de Curucusí (Quito), Hacienda Palugo (Quito), Witoca Lab (Loreto), Napu Marka (Tena). Canales de distribución: Canopy Bridge (Todo el país), Amazonic Garden (Quito) - Presencia en restaurantes Foresta y NUEMA con ventas directas.



Fortalecimiento de la cultura Siekopai mediante la práctica, producción y comercialización alfarera ancestral

Con el apoyo de Fundación Raíz Ecuador, Yadira Ocoquaje miembro de la comunidad Siekopai de Siekoya Remolino, ganó el premio a lideresa de la Amazonía, con Conservación Internacional.

El proyecto busca potenciar la revalorización de la cerámica ancestral. El fortalecimiento de la práctica de elaboración de cerámica Siekopai tiene implicaciones en la conservación de la cultura y el ambiente. Las mujeres Siekopai están en el centro de este proyecto, ya que ellas son grandes artesanas y elaboradoras de productos con identidad cultural y de origen ecológico. Las mujeres, siendo las más afectadas por la falta de empleo e intrusión de sistemas ajenos, tienen un enorme potencial al ejecutar este proyecto para contribuir a su economía personal, familiar y comunitaria.



Beyond Lagartococha

A través de este programa se logró entregar mobiliario pedagógico que incluyó mesas y pupitres escolares para todos los niños que asisten a la escuela de la comunidad Painkenape. Se equipó la escuela con una pizarra blanca. Asimismo, los estudiantes de las escuelas de Painkenape y Mañokó recibieron cuadernos, reglas, lápices, esferos y marcadores. También se entregaron telas de varios colores para que los niños usen su traje tradicional durante las horas de clases. Adicionalmente, se entregaron pelotas de fútbol y ropa variada que se recolectó en Quito. También se entregó un kit de medicinas para las comunidades de Painkenape, Mañokó y Wuajoya.

En el viaje anual que se realizó en abril de 2022 se invitó al profesor Sabino Cayapa para que viaje con nosotros. Cayapa redactó un informe para ser entregado a la Dirección Regional de Educación de Loreto, Perú, para que quede constancia de las actividades educativas que se llevan a cabo en las comunidades Siekopai del Napo y Lagartococha. Entre diciembre de 2021 y febrero de 2022, los profesores de las comunidades de Painkenape y Mañokó fueron capacitados en el FORMABIAP en Perú, por tercer año consecutivo, gracias al financiamiento

de este programa. En dos años más estos profesores obtendrán el título de licenciados en educación intercultural bilingüe.



Proyecto	Valor Proyecto	Contraparte Raíz
Bioempredimientos Siekopai y Siona junto al Ministerio del Ambiente y con financiamiento del Programa de Pequeñas Donaciones del PNUD	150.000	150.000
Proyecto Rainforest Foundation Construcciones	40.000	40.000
Beyond Lagartococha	14.000	
	Total \$ 204. 000	

Pueblos Indígenas - proyección 2023

Proyecto Instituto de Patrimonio Cultural del Ecuador INPC, lo ejecutaremos desde enero a julio de 2023. Consiste en fortalecer a la cultura Siekopai a través de la práctica de la cerámica tradicional con la finalidad de mantener viva esta tradición y para poder comercializar los productos para ayudar a la economía de las mujeres de la nacionalidad Siekopai.

Proyecto Conservación Internacional, lo ejecutaremos en conjunto con Yadira Ocoguaje en la comunidad Siekoya Remolino, durante un año. Este proyecto se enfoca también en la cerámica, pero desde un punto de vista de capacitación, realización de talleres y de programas de reforestación.

Proyecto WCS Cerámica y monitores. Es un proyecto presentado a WCS para crear un centro profesional de cerámica en la comunidad Siekoya Remolino, que cuente con

infraestructura y equipamiento. El otro componente prevé desarrollar programas de monitoreo ambiental por parte de los mismos miembros de la comunidad.

Proyecto WCS de Mejoramiento de la Infraestructura de Mañoko. Wildlife Conservation Society ofreció un fondo para adecuar las instalaciones de Mañoko en Lagartococha, lo cual facilitará el espacio para recibir turistas, estudiantes y monitores ambientales.

Proyecto Caras Sabias. Estamos desarrollando un proyecto para levantar fondos en los Estados Unidos, para poder trabajar en la construcción digna de vivienda para los abuelos y abuelas de la nacionalidad Siekopai.

Este es un informe realizado por la directiva de Fundación Raíz Ecuador en diciembre de 2022.